



**INFORME DE LA IMPLEMENTACIÓN DE LOS  
PROYECTOS PEDAGÓGICOS TRANSVERSALES-  
PPT  
CER LA UNIÓN  
2022**

Los Proyectos Pedagógicos Transversales-PPT garantizan la implementación de estrategias pedagógicas que contribuyan a la globalización del conocimiento y el desarrollo de las niñas, niños y jóvenes, de manera que su formación no sea únicamente intelectual, sino que trascienda a los valores y perfeccionamiento integral de la persona. Nuestros estudiantes cuestionan todo cuanto ven a su alrededor y no dudan en buscar las respuestas a sus inquietudes en todos los espacios posibles. Cuando estas inquietudes se ven acompañadas por un trabajo planificado junto a los docentes y padres de familia, se produce una gran experiencia de conocimientos. Partiendo de estos aprendizajes y atendiendo a las principales problemáticas y necesidades del municipio de Ragonvalia -en el que desarrolla sus funciones el Centro Educativo Rural La Unión-, se ha trazado metas específicas y alcanzables en los siguientes proyectos pedagógicos transversales:

- PPT-Educación Vial
- PPT- de Educación para la Democracia y el Ejercicio de los Derechos Humanos "Participando, construimos una nueva sociedad"
- PPT-Ambiental Escolar "Colectivo por Naturaleza"
- PPT-Hábitos y Estilos de Vida Saludable

Al inicio del año escolar se modificaron las matrices para cada proyecto transversal, donde se establecieron los hilos conductores, las competencias generales y específicas, proyectos asociados, los responsables, recursos y productos, ante el retorno a la presencialidad. Asimismo, se establecieron los planes de acción de cada PPT, indicando las actividades, las metas, las tareas, el cronograma, los recursos, los responsables y la evaluación propuesta para cada actividad. De esta manera, con el presente documento se describen las actividades implementadas en cada proyecto.

En concordancia con lo solicitado por parte de la Secretaria de Educación Departamental en la Circular N° 223 de 2022, a continuación, se presenta de manera individualizada un resumen de la implementación de los PPT durante el presente año escolar:

### **1. PPT-Educación para la sexualidad y construcción de ciudadanía "Hablando de Sexualidad"**

En el Centro Educativa Rural La Unión se ha elaborado un proyecto que conlleva a una orientación sexual adecuada, que retroalimente el conocimiento y el enfoque que tiene la comunidad educativa sobre lo que es verdaderamente la sexualidad: debido a la desinformación que se maneja en algunos miembros de la comunidad; rompiendo de esta manera con los paradigmas o mitos que se tenían sobre la sexualidad. De igual manera, este proyecto dará prioridad a la formación de la persona fomentando el respeto por sí mismo y por los demás, aceptando las diferencias y el desarrollo de la libre personalidad.

Para la implementación de este proyecto, se han desarrollado talleres con los estudiantes de los grados de primaria (Preescolar a Quinto grado) con las temáticas de "Soy único e irrepetible" y "Pertenezco a una Familia", donde los niños han realizado carteleros, usado fichas acordes a las edades que se manejan en cada grado. Además, han participado de charlas frente a la Prevención del abuso sexual, con el apoyo de las entidades municipales correspondientes.

Con los estudiantes de bachillerato (sexto a noveno grado), las temáticas de los talleres se centraron en "Mi cuerpo cambia" y "Etapas del Desarrollo Humano", utilizando videos, exposiciones, diapositivas, carteleras y fotos. De igual manera, se contó con la participación de las entidades municipales encargadas, con charlas acerca de la prevención del abuso sexual y de enfermedades de transmisión sexual.

## **2. PPT-Educación Vial**

El PPT de Educación Vial tiene como finalidad formar niños, jóvenes y adolescentes en competencias para afrontar los riesgos de movilidad vial, promoviendo la formación de personas con comportamientos, actitudes y hábitos para moverse con seguridad. Además, de asumir la regulación, acatamiento a la gestión, planificación, legislación, regulación y control de la autoridad para mantener vigente las normas y objetivos de la movilidad.

Para la implementación de este proyecto, a partir del plan de acción establecido al inicio del año escolar, cada docente conoce y ha implementado las estrategias didácticas desde cada área en los grados que les corresponde, ejecutando los recursos de aprendizaje dados. De igual manera, cumpliendo con las actividades establecidas, se han generado espacios seguros, adecuando e incorporando estrategias de seguridad en las sedes y sus alrededores, como la elaboración de señales de tránsito, lemas de seguridad y demarcación de espacios.

## **3. PPT- de Educación para la Democracia y el Ejercicio de los Derechos Humanos "Participando, construimos una nueva sociedad"**

Este PPT se centra en fortalecer los derechos, la responsabilidad democrática y el sentido de pertenencia en los estudiantes para que aprendan a convivir pacíficamente en su medio escolar y comunitario, promoviendo la democracia participativa, hábitos de liderazgo y el conocimiento y aplicación del manual de convivencia escolar.

Dentro del plan de acción construido al principio del año escolar, se estableció como actividad inicial la realización de la jornada democrática con la elección del personero y contralor estudiantil y el gobierno escolar, previa socialización de las funciones de cada uno de los estamentos, la elaboración de los planes de gobierno y la respectiva campaña electoral en cada sede. De igual manera, en la realización de las izadas de bandera programadas en el calendario del CER, se resaltó un derecho fundamental con lecturas alusivas, dramatizados y fonomímicas por parte de los estudiantes. Asimismo, se implementaron los recursos de aprendizaje establecidos desde cada área en los diferentes grados y sedes.

## **4. PPT-Ambiental Escolar "Colectivo por Naturaleza"**

El PRAE del CER La Unión tiene como objetivo principal la conformación de grupos o colectivos ambientales escolares, que contribuyan en la búsqueda de estrategias que promuevan la conservación de los recursos naturales, con el fin de promover que los estudiantes valoren y respeten la biodiversidad, participen de la búsqueda de soluciones a

las problemáticas ambientales locales y la conservación de los recursos hídricos del entorno cercano.

Para la implementación de las actividades contempladas en el plan de acción, se inició con el establecimiento de un vivero-semillero con plantas forestales de la región tales como yátago, rascador y alisos. Asimismo, se han realizado jornadas de reforestación en las veredas San Miguel y La Unión, y en zonas aledañas a la captación del acueducto municipal, con la participación de estudiantes, docentes, padres de familia y las autoridades municipales competentes. De igual manera, se han llevado a cabo caminatas ecológicas y de limpieza con los estudiantes en lugares cercanos a las sedes, para el embellecimiento del entorno. Por otro parte, se han resaltado fechas ambientales de importancia nacional como el Día del Agua y los estudiantes han participado de charlas sobre el uso adecuado de los recursos hídricos.

## **5. PPT-Hábitos y Estilos de Vida Saludable**

El PPT de Hábitos y Estilos de Vida Saludable, tiene como objetivo fundamental que los estudiantes comprendan que la salud es un estado de bienestar físico y social, y no simplemente la ausencia de alguna enfermedad o dolencia y que conforme a ello emprendan acciones dirigidas a lograrla y conservarla, a través de la participación en actividades saludables que favorecen el rendimiento académico, la asistencia, la permanencia escolar y la convivencia pacífica, y la implementación de hábitos saludables.

Para el logro de las metas planteadas en este proyecto, se desarrollaron talleres y jornadas con todos los estudiantes del CER, donde se dieron a conocer la importancia de la práctica de las actividades físicas para una buena salud y temas relacionados con la salud, nutrición y estilos de vida saludable, con la participación y apoyo de las entidades de salud municipales. Asimismo, se realizó una jornada recreativa donde se vivenció la importancia de la actividad física como medio de integración y cultivo de una buena salud.